

I CONGRESO DE LA CULTURA NEGRA DE LAS AMERICAS

GRUPO DE DISCUSION SOBRE ETNIA " D "

Presidente : Abdias Do Nascimento
Asesora : Nina S. De Friedemann

CONCLUSIONES Y PROPOCISIONES

Cuando un individuo es señalado como negro y cuando él se siente negro aparece una identidad ETNICA, esta identidad es fundamento de una Etnia Negra.

Cuando un individuo o un Grupo que no es negro y que ejerce el poder para negarle recursos económicos, educativos, políticos o religiosos a un negro o a un grupo de negros, estamos frente a la discriminación racial.

Cuando la discriminación racial está regulada por leyes e instituciones de un país, estamos frente al ejercicio del racismo.

Aunque en los Estados Unidos ciertas leyes particulares del racismo se abolieron, en la actualidad se ejerce la discriminación racial a nivel privado e institucional de una manera que pretende ser encubierta, y que continúa protegida por la ley .

En la América Latina se practica la discriminación racial de manera solapada, sutil, abierta o encubierta.

Tal discriminación utiliza las diferentes tonalidades del color epidérmico del negro como mecanismo para lograr que el hombre negro desaparezca a través de la ideología del blanqueamiento como la búsqueda del hombre ideal para obtener condiciones mejores de vida y con este mismo mecanismo se destruye la solidaridad política económica, religiosa y familiar de los Grupos Negros.

La continua repetición del tratamiento dado por los blancos a los negros en el pasado, sin hacer énfasis en sus realizaciones creativas y en su participación en la construcción de América es otra manera de discriminación.

La actitud adoptada por intelectuales de orientaciones políticas particulares que niegan la existencia de la cuestión racial como un elemento que participa en la existencia de problemas sociales, sosteniendo que la situación es de ricos y pobres, oprimidos y opresores, es una manera de discriminación racial.

Cuando varios países hacen una alianza para respaldar Apartheid o cualquier sistema de segregación racial obligatoria estamos presenciando racismo a nivel internacional.

PONENCIAS GRUPO "D"

Se discutieron y se aprobaron los siguientes puntos

1.- Ant. Dra. Vera Green :

Negros de Estados Unidos. Creación de una gente resistente ?.

2.- Ant. Dra. Sheila Walker :

Nombres Afroamericanos e Identidad : Nombres como un mapa cognitivo Socio-Cultural.

3.- Abdias do Nascimento :

Etnia Afro-brasileira e Política Internacional

4.- Ant. Winston Caballero :

Creación de Organizaciones para proteger la cultura negra americana.

5.- Profesor Antonio Vieira :

A Contribuição Cultural do Negro a Construção do Brasil Moderno

6.- Sociólogo Eduardo de Oliveira e Oliveira :

Das "Afinidades eletivas" Etnia e Compromisso.

7.- Antropóloga Nina S. de Friedemann :

El negro, uno de los pilares de la Sociedad Colombiana.

RECOMENDACIONES APROBADAS

I. Se aprobó la siguiente propuesta :

El Congreso de la Cultura Negra de las Américas, teniendo en cuenta que,

- a) La mayoría de textos de historia social, económica, política e ideológica de los países americanos omite, mutila y deforma la participación auténtica del negro en el desarrollo de los distintos países de las cuales forma parte fundamental.
- b) Que la historia del negro en América no puede seguir difundándose, escribiéndose e interiorizándose a partir de las crónicas de la esclavitud.

Exige:

- 1) Incluir en los textos científicos y educativos el aporte verídico del negro en la construcción del destino de América.
- 2) Programar y fomentar la difusión de la anterior a niveles de educación primaria, secundaria, universitaria y familiar.
- 3) Difundir esta exigencia en las esferas de decisión oficial de los distintos países, organismos internacionales, al público en general, a través de los medios de comunicación.

II Debatido la situación racial en Colombia, se focalizó la ausencia de participación justa del negro en la economía y la política del país, así como las causas de la misma. Se aprobó una propuesta teniendo en cuenta que además del trasfondo económico-social existe el elemento raza usado para negar al negro una participación debida en todos los niveles en la vida del país. (Fué aprobada con la abstención del Dr. Comejo).

Creación de una conciencia política y social para auténtica participación del negro en Colombia y en otros países de América. Y para efecto, desvirtuar los esquemas políticos homogeneizantes que reúnen a lumpen blanco, negro o indígena, o proletariado blanco, negro o indígena en un marco donde no se tiene en cuenta la interiorización de dominio que los grupos blancos asestan a los no-blancos.

III Teniéndose en cuenta el peligro inminente de Brasil, Argentina y Chile, que por inspiración de los Estados Unidos están en negociaciones, en colaboración con Sur Africa, a fin de firmar un Tratado del Atlántico Sur que integraría Sur Africa en el perímetro de defensa de los Estados Unidos y del mundo occidental, lo que efectivamente sería un pacto militar ofensivo contra los negros-africanos del Sur de Africa, se aprobó la propuesta siguiente:

- Que el Congreso se dirija a los gobiernos de los Estados Unidos, Brasil, Argentina, Chile, Naciones Unidas, Organización de los Estados Americanos y Organización de la Unidad Africana, manifestando nuestra repulsión y nuestra enérgica oposición a las maniobras y conversaciones, diplomáticas o militares, o cualquier tipo de hecho que pueda conducir a la realización de una Alianza o Tratado del Atlántico Sur o a la creación de cualquier otro organismo que disfrace el objetivo de colaborar con los criminales racistas que encabezan los gobiernos de los Estados del Sur de Africa.

IV Enfrentando la interrogante de como resolver los problemas de discriminación y racismo que sufre el negro, y reconociendo que ellos surgen de un sistema institucionalizado complejo y vasto.



Los descendientes africanos de las Américas tendrán que tener en cuenta que sus problemas no se resolverán con pequeñas modificaciones o reformas de naturaleza tónica, sino que se necesitará un cambio básico estructural de la sociedad y del sistema económico-político vigente .

Por lo tanto, no nos limitaremos a una actuación en el plano intelectual elitista, sino que nos dirigiremos a los pueblos trabajadores, marginalizados, analfabetos incluso, para trabajar con ellos hacia una verdadera revolución de carácter económico, social, político y cultural que no permita ni la explotación ni el racismo.

- V Hubo una larga discusión sobre la Negritud y la utilidad o no de ese concepto para descendientes de los Africanos en las Américas. Se ha señalado que aunque la Negritud afirma que todos los negros son parte de una familia y pueden tener un sitio en Africa, no se trata de una vuelta en masa al continente africano sino de la identificación con la cultura negra y la lucha en los diversos países donde el negro esté presente, para defender esta identificación y esta cultura. Se señaló la existencia de una manipulación de los elementos de la cultura negra-africana por parte de las sociedades dominantes blancas como instrumentos de dominio y sujeción. Se aprobó entonces la siguiente propuesta:
- Que se considere la Negritud como una estrategia alternativa de participación y reclamo de derechos en Colombia y en los otros países asistentes al Congreso.
- VI Considerando la necesidad de instrumentos para concretizar los ideales y los objetivos de estudio, intercambio de ideas y de estrategias de lucha se propone:
- Crear organismos dinámicos en cada país encargados de investigar, dirigir, desarrollar y apoyar todas las actividades tendientes a transformar las estructuras económicas y sociales teniendo en cuenta la liberación del negro en las Américas. Habrá un organismo central confederado en el cual cada país tenga un delegado, Tal organismo constará de secciones de:
 - a) Político, actividad estratégica (Acción)
 - b) Cultural (Ciencias, Artes, Economía)
 - c) Desarrollo tecnológico.

VII Discutiendo el problema de la comunicación de los descendientes africanos de las Américas con sus hermanos africanos del Continente y considerando que debemos erradicar todas las formas de colonización, incluso la lingüística, se ha propuesto a los órganos educativos de los países de América la enseñanza de una lengua africana que a largo plazo pueda ser utilizada como instrumento de educación y comunicación universal entre los negros de todo el mundo.

VIII Se relaciona esta propuesta con el doble interés en la concientización de las masas negras y en el rescate de su identidad implícito en el libro Roots (Raíces) de Alex Haley. El texto aprobado es el siguiente:

- EXPRESAR a Alex Haley, el ya consagrado autor de RAICES (ROOTS), nuestra más respetuosa simpatía por el éxito alcanzado con su obra dedicada a descubrir hasta los más remotos orígenes de la raza africana en América, desde los días en que para satisfacer las demandas esclavistas de un mundo que nacía, se trajeron muchísimos negros de sus países de origen. Y decirle, además, que este grupo de estudiosos de los problemas americanos de la Negritud se habría sentido ufano y gozoso con su presencia, pues él ALEX HALEY constituye un robusto argumento en favor de los altos fines que persigue este Congreso.

IX En la discusión del concepto de que el negro ha sido un co-colonizador en diferentes países de América, surgió la proposición:

- Que teniendo en cuenta que en muchos escritos se ha señalado al negro como un co-colonizador de la América y que la colonización fué una obra de genocidio físico y cultural realizado por la cultura occidental, Solicitamos, que se rectifique esa noción aclarando por el contrario la participación del negro como uno de los constructores de América.

- X Esta propocisión procura rectificar la omisión y/o la minimización en el concepto de historia de las Américas en lo que se refiere a la contribución del negro:
- Pedir al Instituto Panamericano de Geografía e Historia, en estos momentos reunidos en Asamblea en Quito, que, dado su fin de revisar los hechos históricos del Nuevo Mundo, considere, con la mayor elevación posible, el papel que el negro desempeñó en el dilatado proceso de la construcción y desarrollo de América, que no fué obra exclusiva de blancos ni tampoco de blancos indígenas únicamente, sino de negros también. Se entenderá que el concepto negros se comprende a los descendientes de esta raza, cuya presencia es constante en los anales del Continente Americano desde los días del Descubrimiento hasta los de la fundación de la República.
- XI En todos los países de América se observan fenómenos de dispersión y de división entre gentes desprevenidas como un mecanismo de manipulación del poder dominante socio-político y económico. Esta denuncia exhorta a quienes son víctimas de tales maniobras, para que impidan con su sensatez a que se estimule la división y el enfrentamiento entre grupos negros, ya que ello solo favorece a sus explotadores.